

EL FIGARO

Efemérides Centroamericanas

En Costa Rica

4 de Diciembre

1886.—Es expulsado del territorio de la República, en unión de otras personas de distintas nacionalidades y ocupaciones, el señor don Federico Proaño, en virtud de acuerdo gubernativo.

¿Habrá en Costa Rica quién no conozca ó no haya oído hablar de Proaño, el genial escritor ecuatoriano que fue la delicia del país mientras en él residió?

Pues busque las colecciones de «El otro día» y «La Escoba» famosa,—que ahora tendría tanto que barrer,—y lea las producciones de Proaño, sus chispeantes críticas, que hicieron enmudecer á muchos y acarrearón á su autor la expulsión. Proaño era liberal, compañero de Montalvo; á pesar de ello agradaba aquí hasta á los ultramontanos, tal gracia tenía para tratar de lo, aún de las cosas insignificantes.

El día 4 de diciembre de 1886 no es notable por sólo eso, pues durante él ocurrieron otros sucesos, antecedentes de las expulsiones decretadas. Volvió á encargarse de la presidencia de la República el señor Lic. don Bernardo Soto, quien el 6 de noviembre anterior la había confiado á su señor padre, don A. de Jesús Soto, Primer Designado; se retiraron los señores Lic. don José J. Rodríguez, don Joaquín Lizano y don Manuel Aragón de los puestos de Secretarios de Estado, que desempeñaron mientras el señor Soto, padre, ejerció la presidencia; subió de nuevo al ministerio el Lic. don Mauro Fernández y quedó en el de Guerra, etc. el señor Soto padre; la Comisión Permanente, en consideración á los motivos expuestos por el Poder Ejecutivo en mensaje, y como siempre ignorados por el país, suspendió las garantías constitucionales, especie de tupa que se pone y quita á gusto del conductor de la máquina; y por último, como final del espectáculo,..... el parto de los montes: la expulsión de seis míseros mortales que ponían en peligro el estado.

Para salir del paso en otra ocasión sin necesidad de meter semejante ruido, causante de abortos y otros trastornos, se dió en el mismo mes de diciembre de 1886 la estupenda Ley de Extranjería, que desde entonces ha servido, no para expulsar á extranjeros perniciosos, como mañosamente dice el decreto, sino para quitar de aquí á los periodistas ó propagandistas extranjeros desafectos al Gobierno.

A. de S.

La Memoria de Instrucción Pública

XLI.—“De donde por completo ha sido desterrado” el estudio de las lenguas muertas.....; ¡*Lugete, o Venere Cupidinesque!* “Y después de este “destierro” completo, el verídico historiador de esa Memoria de la trampa, sin ser ningún Cide Hamete rompe á hablar aljamiado, creyendo buenamente que alguien quiera buscar la razón de la sinrazón que á su razón se hace.

“Para encontrar, dice, la razón de esta medida, téngase presente que la cultura clásica, como instrumento de trabajo buena para muy pocos, no debe imponerse á aquellos, so pena de falsificar su destino, para quienes ella sería únicamente un adorno tan caro como inútil”.....Pues no, señor; me equivoqué. ¿Quién no se equivocó en esta “lamentable serie de equivocaciones”?

No es aljamía, sino algarabía, ó, lo que yo más creo (según la gramática que me prestó mi profesor de *Itáles*, y que nunca le devolví por no ser de costumbre entre nosotros devolver libros prestados), será una especie de salto atrás y revoltijo de palabras, que solían hacer y dar los Griegos cuando felizmente escribían sin reglas (y que más tarde los gramáticos

llamaron *atracción*, ya directa, ya inversa), llegando en su desatinado trastorno hasta encajar el antecedente mucho después del relativo y enredarse en un ciclón de voces envolventes,.....y todo para fastidiar á los estudiantes de las futuras generaciones. ¡Demonio de Griegos! ¡Condenados Gramáticos!

Y miren qué cosa.....hablar en puro griego, y de lo más envesado y clásico, con palabras castellanas. ¿Cómo, á las veces, pasa un rato el destino divirtiéndose con los hombres, mas que sean oficinistas sin antesala. ¿Pues cuándo había de pensar el de la Memoria, siendo como es tan mishelénico, que vendría á ejercitarse en tales tumambulerías griegas?

Bien le dice la *corra* al *asno*, en una traducción inglesa de las fábulas esópicas, que tengo á la vista (*A Lyon, Ass and Fox, fab. 194, Fables of Aesop, London, Printed for D. Brown and others. 1724*):

“Ninguno puede decir
De esta agua no he de beber.”

De “que conviene más bien alejar á la juventud del campo de las letras”.....bastante hemos hablado; y de “que es deber del Gobierno. por último, adoptar para Costa Rica un tipo de enseñanza que responda á las aspiraciones de la generalidad”.....digo que ya tengo probado que un Liceo y sus enseñanzas, ni aquí ni en parte alguna, son para la *generalidad*, para el *demos* de Educación Común, que tampoco puede ni quiere aspirar á estudios medios ni superiores.

Estos estudios, y la educación que fomentan, son la educación y los estudios de *l' élite* nacional, cuya selección debe practicarse en conciencia, honrada y sabiamente, desde los primeros grados de la Escuela hasta la promoción al Liceo, sin atender á clase social ni apellidos, para formar en su día los intelectuales, las fuerzas directivas ó gobernantes, única *aristocracia* verdadera, sería, posible en nuestras democracias, y también en las monarquías si su Nobleza no ha de acabar en punta.

Otra cosa es, netamente y hablando en plata, entorpecer el progreso nacional con ridículas artimañas que á nada conducirán, después de todo, si no fuere á detener la máquina, unos días hasta que se componga. Porque eso es de ley histórica, que sólo pueden desconocer las terracotas que se creen estatuas.

Luego me parece también cosa menguada, y ajena á todo pensamiento de alta política trascendental suponer, siquiera por un instante, que las verdaderas clases directivas son menos gobernables según leyes (única forma de gobernarse los hombres), que esa especie de atletas ó gladiadores de colegio, que nos ofrece la Memoria, y que felizmente habrán de quedarse.....en el canto de la memoria.

XLII.—Vuelve el tema obligado de la sinfonía pedagógica y didascálica ó didascalógica (¡toma griego á cántaros, alma de Dios!), con “promover aptitudes, despertar iniciativas, impulsar á la acción”.....“poner á la juventud en relación con el presente, de cara hacia el porvenir”.....

Pero, si no lo he soñado, que bien pudiera ser, puesto que aquí todos soñamos, yo recuerdo haber leído todo eso en un diario de esta capital, hará cosa de cuatro ó seis meses; así como también salió, en otro su colega la sonata que le dieron al musicastro, por su abuso de los instrumentos de cuerda y su furioso roncar con solos de violón.

También me parece copiada, digo me parece, porque no curo de averiguar á punto fijo, quien ha plagiado á quien; sólo afirmo haber visto en un periódico la secuencia ésta: “El estudio de materias sin aplicación no hace otra cosa que paralizar las actividades y sumergir al joven en una vida contemplativa é infecunda ante el ídolo del pasado.”

Fuera de que no hay tal ídolo, ni tal porvenir de cara, “ni tal culebra de pelo,” en lo de estudiar ó no estudiar latinidad, todo lo dicho en las dos citas copiadas está bien refutado, no sólo por la ciencia de la educación y las sanas doctrinas pedagógicas, dominantes en todo el mundo culto, sino con la práctica que se observa acerca del particular, en el país de vida más fecunda y menos contemplativa, de mayores actividades y de movimiento más poderoso hacia el porvenir, más en relación con el presente, de más iniciativas y más aptitudes para la acción.

Repase el curioso lector un párrafo del número XL, con la estadística del Latín en los Estados Unidos, y verá con toda evidencia que el razonar de la Memoria, es, pura y simplemente, hablar de memoria sin la menor idea de lo que se dice. Verá, asimismo, que sin esas muertas inmortales, no pueden conocerse las lenguas vivas según la ciencia moderna, y muy particularmente la castellana en su evolución históri-

ca.....Tiene que vivirla también nuestro idioma, para reconocerse en sus estaciones pasadas, y garantizar su vida presente y sus destinos ulteriores.

El “poder educativo de las Ciencias Naturales,” que se alega, y cuyo estudio serio, y en lo vivo, es impracticable sin bastante griego y latín, en nada absolutamente anula ó merma el mismo poder de esas lenguas.....muertas para los muertos, ó los que, también aquí, están ahora sentados en sombras de muerte, sin escuchar el evangelio de la educación liberal. Sólo que este poder es de otro orden, de un orden superior; y además, toda enseñanza debe ser educativa, y toda educación integral y armónica.

“La instrucción filológica,” dice el modernista Unamuno, con vista clara de la realidad, “sirve para vigorizar la mente de los jóvenes y contribuye á dotarles de uno de los dones más raros, del sentido científico.....y hay que darla con aplicación al idioma propio, al español en nuestra patria.” Y también en la nuestra, hemos de agregar los costarricenses que aún no estemos, del todo, dejados de la mano de Dios.

No copio el párrafo referente al influjo latino en el conocimiento del castellano (página 24 de la Memoria), por no extenderme demasiado en estas ligeras observaciones; pero afirmo, sin temor de equivocarme, que en fondo y forma es tan incorrecto como el que más lo sea.

Y para que no falte la contradicción de siempre, dice que “muy pocos, *poquísimos* (¡qué curioso!), llegan á manejar con perfección el idioma, no obstante el tratamiento clásico, largo y riguroso que en algunos colegios se impone á los estudiantes.” Y á punto y seguido añade: “Para escribir el idioma con pureza, propiedad y elegancia, bastaría sin duda el estudio de los autores clásicos.”

Lo que yo no puedo comprender, es cómo un oficial de Instrucción Pública no comprenda que esto implica manifiesta contradicción, y que *poquísimos* no es más ni menos que *muy pocos*: para comprenderlo, no precisa ni griego ni latín.

BR. EAR.

El Eucalipto

I

Historia. Caracteres botánicos

Originario de la Tasmania y de la Australia, fué conocido por los franceses en 1792; pero su introducción en Europa data apenas de 1872. Fué con ocasión del decreto de la Asamblea Nacional francesa que dispuso enviar los navíos “La Recherche” y “La Esperance” á buscar las huellas de Laperouse, que la tripulación de dichos navíos al recorrer las costas de Tasmania, observó con sorpresa el aspecto extraño de las selvas de aquellos lugares. Y refiere La Billardiére que habiendo desembarcado en aquellas selvas, se hallaron en medio de árboles gigantescos, en los cuales las primeras ramas se desprendían de su tronco á una altura de 60 metros del suelo. Con dificultad, á la causa de altura, se apercibieron de que los árboles estaban florecidos, y con disparos de fusiles pudieron apaar algunas ramas para observar la inflorescencia. La selva á que se refería La Billardiére en sus informes era un bosque de eucaliptos del género *glóbulus*.

Raveret-Watel, de quien tomamos estos datos, continúa diciendo á propósito de las noticias de La Billardiére, que aunque parezcan sorprendentes no son exageradas; y que sin duda la mayor parte de esos colosos del reino vegetal han desaparecido hoy día, pues en Australia, como en Europa, como en muchos puntos de América, el hacha del montañés va muy ligera en su tarea de destrucción.

Para tener una idea de las dimensiones gigantescas del eucalipto, baste saber que ha 20 años aún, se encontraban en Australia árboles que medían 27 metros de circunferencia ó sea próximamente 9 metros de diámetro, y cuya cima se elevaba á más de 100 metros de altura.

Después de La Billardiére varios otros viajeros naturalistas describieron con entusiasmo las dimensiones extraordinarias del eucalipto. Antonio Guichenot, jardinero-botánico del jardín de Plantas, llevó de Australia (1800-1804) varias muestras de eucalipto que señaló como especies preciosas. Más tarde se hicieron nuevas introducciones en varios puntos de Europa, sin que ello trajera resultado alguno positivo, pues el eucalipto continuó siendo apenas objeto de curiosidad botánica. Pero hace próximamente

30 años que un miembro de la Sociedad de Aclimatación de Francia, Mr. Ramel, convirtiéndose en apóstol del eucalipto, levanta la voz en su favor y lleva á cabo una verdadera cruzada contra la injusta indiferencia con que se habían acogido sus primeros ensayos de naturalización: el nombre de Ramel y el de eucalipto son hoy día inseparables (Watel.)

En virtud de la cruzada en favor del eucalipto hecha por Mr. Ramel y de su introducción hecha por el mismo desde 1856, fué que se empezó á conocer, apreciar y cultivar el eucalipto en el viejo mundo, y hoy su cultivo se extiende por el litoral del Mediterráneo, Córcega, Italia, Provenza, España, Egipto, Argelia, Senegal, Cabo de Buena-Esperanza y el Brasil en América.

* *

El eucalipto pertenece á la familia de las mirtáceas y por consiguiente es primo hermano del mirto, modesto arbusto, y del manzano-rosa, árbol también de mediana altura. Sin La Billardiére y Ramel estos últimos no hubieran sospechado nunca que tenían tan gigantescos parientes en el novísimo mundo. Como todas las mirtáceas, el eucalipto tiene *hojas* persistentes, pero presenta la particularidad de que *estas* cambian de forma y de aspecto en el árbol que alcanza 3 ó 4 años de edad: antes de esa edad, el árbol presenta hojas anchas, sesiles y horizontales; luego estas se transforman y se convierten en oblicuas, pendientes, pecioladas y angostas. Estas hojas modificadas ó *filodes* son comunes en varias especies vegetales australianas; son coriáceas y parecen organizadas para resistir á los accidentes atmosféricos. Los *filodes* contienen numerosas glándulas pelúcidas que segregan el aceite esencial que produce el olor penetrante y agradable del eucalipto. Pero no todas las especies del eucalipto esparcen el mismo olor: el señalado es el del globulus que todos conocemos en Costa Rica (aunque creemos que aquí existen 3 ó 4 especies más); el *eucalipto citriodora* debe su nombre al olor de limonero que esparce; y así otras especies. Las flores, los frutos y la corteza del eucalipto contienen aceite esencial muy oloroso, que difiere del de las hojas. En esto se parece el eucalipto al naranjo de cuyas hojas, flores y frutos, se obtienen productos diferentes.

El crecimiento del eucalipto es de rapidez fenomenal; varios ejemplares del *globulus* han llegado á crecer un metro por mes. Por raro privilegio no obstante la rapidez con que se desarrolla, su madera es de notable solidez. Expuesta al aire antes de emplearla, gana en dureza á causa de que ciertas gomas-resinas coagulan, y garantizan mejor su conservación.

La especie *E. marginata* que es la que contiene más goma-resina es indestructible en el agua é inatacable por los insectos. En Australia toda construcción marítima se hace con madera de *E. marginata* por ser la más durable. La elasticidad del eucalipto es muy grande: los vientos impetuosos tan frecuentes en el Mediterráneo, no hacen más que encorbar los árboles y jamás los quiebran. La especie *globulus* que es la más conocida y que por su importancia ha sido más estudiada, se distingue por estar formada de árboles elevados, esbeltos y siméticos, de corteza exfoliadora. Su flor es blanca y de mediano tamaño; contiene de 900 á 1200 estambres. El fruto es una cápsula y encierra gran cantidad de semillas de color negruzco. Se parece por su forma á un botón de levita; de aquí le vino el nombre de *globulus* (La Billardiére); pero Mr. Planchon dice que más bien es comparable á un relicario ó urna pequeña lo que ha valido al género entero el nombre de *Eucaliptus* que quiere decir: *yo escondo bien*.

Hemos visto que la madera del eucalipto tiene propiedades que la hacen valiosa para ser empleada en construcciones; y no menos valiosos son los otros productos accesorios de la misma [cáscara, astillas y ramillas]. En efecto la corteza se emplea en la fabricación de cartón, aunque sería mejor dedicarla al curtido de pieles; los demás accesorios constituyen un magnífico combustible.

La floración del eucalipto se verifica de Setiembre á Octubre y sus flores son melíferas. Esta circunstancia y el brotar en época del año en que no hay flores melíferas en el resto de las especies vegetales, tiene mucha importancia desde el punto de vista de la apicultura.

El aceite esencial extraído de las hojas de eucalipto, se emplea en perfumería desde hace años. La cantidad que puede obtenerse de dicho aceite pasa del 2 por ciento del peso de las hojas verdes y del 6 por ciento del peso de las hojas secas.

DENIS.

La Enseñanza de la Lectura

III

Donde se echan de ver los inconvenientes de la vigente ortografía es en el cartel de las consonantes variables ó irregulares.

Ciertamente es trabajosa su enseñanza, tanto que se invierte más tiempo en él que en ningún otro; pero esto debe achacarse no al método sino á la dualidad fonética de algunas letras y á las excepciones de otras.

Claro está que con una reforma ortográfica que atendiera á los sonidos de la lengua castellana y no á la etimología de las palabras, la que de nada sirve, se obviarían todas estas dificultades.

No siendo nuestro propósito proponer reformas ortográficas, tomamos el alfabeto usual con todos sus defectos y ventajas, y en vista de ello el cartel cuarto lo disponemos así:

| | |
|----|---|
| y | |
| x | |
| r | a |
| e | o |
| g | u |
| gü | e |
| gu | i |
| qu | |
| h | |

Aquí hay que ir despacio.

La y no ofrece dificultad, pues se toma pura y simplemente como consonante. Las explicaciones sobre su uso como vocal no son de este lugar.

Acercas de su sonido poco hay que decir por su parecido al de la j francesa con tendencia á la ll española. Prosódicamente hablando su lugar está en el de las consonantes sibilantes.

La x, en este cartel, debe darse á conocer como s pronunciándola s s s s..... En otros carteles se ponen de manifiesto sus otros sonidos.

De la r se indican sus dos sonidos, el sibilante, fuerte, y el explosivo, suave; el primero es: r r r r... como en rosa, israelita y el segundo: re re re re..... como en aroma, harina.

Respecto de la c sólo procede manifestar al discípulo que es un signo que representa dos sonidos muy distintos, los que se enuncian: que, ce. Sabido esto se le manifiesta que con la a, la o y la u forma: ca, co, cu, y con la e y la i: ce, ci.

La g guarda un gran parecido con la c y por esto también se dan á conocer sus sonidos de gue y ge. Dese, por tanto: con a, o, u se pronuncia ga, go, gu, y con e, i: ge, gi con la gü salta á la vista lo que debe hacerse, porque con pronunciar la sílaba gü repetidamente y formar las sílabas consiguientes está dicho todo, por más que la diéresis huelgue en las tres primeras combinaciones.

Más difícil es la gu puesto que á causa de carecer de diéresis la u que sigue á la g es muda delante de la e y de la i, aunque no lo es si le sigue la a, ó la o, ó la u.

Todos estos enredos no son más que entorpecimientos del elemento histórico que todavía conservamos en la escritura. Mientras no se corrijan no les queda á los profesores más remedio que paciencia y barajar.

De la que se dirá que el signo q tiene el sonido de que, pero que la u que sigue siempre es muda, empleándose únicamente con la e ó con la i dicho grupo.

La h, por hacerla muchos enteramente muda, se coloca al fin y de ella sólo cabe decir que hoy ya casi no representa sonido alguno aunque es verdad que en ciertos casos y por determinadas personas en algunos países, se la aspira ligeramente.

En otro número hablaremos acerca de las sílabas inversas. Los carteles para su enseñanza se parecen bastante á los anteriores.

JOSÉ ROURE Y SABATÉ.

Información

Á CARGO DE CORREDOR

Duelo.—Agustín Castro y Mariana Argüello de Castro invitan á sus amigos y relacionados al entierro de su hija María, el cual se verificará hoy á las nueve y media de la mañana. El cortejo saldrá de la casa de don Manuel Argüello Mora. La asistencia á este acto será muy agradecida por la familia.

4 de Diciembre de 1901.

Don Juan F. Ferraz ha sido nombrado Director de la Imprenta Nacional y Redactor Oficial en reposición de don César Nieto. Muy acertado nos parece el nombramiento.

Mesas electorales.—Locales designados para oír reclamaciones, según los avisos respectivos, quedan situados así:

Distrito del Hospital.—Frente á la casa de doña María Alvarado, pieza situada cerca de la esquina formada por la 7ª Avenida, O., y por la calle 19ª Sur. Horas de despacho de 5 á 7 p.m.

Distrito Catedral.—Casa de don Osbaldo Odio esquina que forman la avenida 9ª y la calle 21ª De 5 á 7 p.m.

Distrito del Carmen.—Casa que ocupó «La Joya» perteneciente á doña Dolores Q. de Rawson, esquina de la 6ª avenida y calle 21ª Horas de despacho de 2 á 4 p.m.

Distrito de la Merced.—Local situado frente á la esquina Sureste del Mercado, calle 18, nº 16 Norte. Horas: de 8 á 10 a.m.

Información política.—En el Paraiso se han declarado amigos de la Candidatura del Lic. Fernández.

En Grecia, la Comisión nacionalista, compuesta de miembros *connotados* del Partido, salió con las cajas destempladas. En ese pueblo enérgico y honrado no encuentran eco las malas causas y por esto allí la mayoría la forma el Partido Republicano.

En Pacaca los esquivelistas no obtuvieron mayor cosa.

En Cartago hay muchas simpatías por el candidato del Partido Republicano.

En casi toda la provincia de Heredia, el triunfo será indudablemente de ese bando.

En San Vicente y Guadalupe no tiene muchos adeptos el señor Esquivel.

En Desamparados, á pesar de que las autoridades toman parte activa en favor del señor Esquivel y con todo y que les han echado en cara un famoso *ariete* que diz regaló el candidato impuesto, obtendrá el triunfo el candidato del pueblo Licenciado Fernández.

Santa Ana, como era de esperarse, es republicano.

En el Naranjo, según datos de persona seria, hay 57 esquivelistas.

En fin que el «montón» se hace cada día mas grande é imponente.

La familia liberal de Centro América está de duelo por la conversión de muchos de sus miembros en Costa Rica.

Por telegrama que nos ha puesto nuestro estimado amigo Abraham Madrigal, uno de los jóvenes que más alto pueden hablar en Costa Rica, vemos que simpatiza de corazón con la causa republicana y con su jefe señor Fernández.

Muerte repentina.—Un señor de Santana, llamado José León Montero, vino ayer á procurarse medicinas para una enfermedad que lo aquejaba, al botiquín de los Doctores Rojas y Soto, y al llegar á ese despacho cayó muerto.

En el Zapote hubo antes de anoche una manifestación hermosísima en favor del Partido Republicano. Fué una comisión esquivelista de más de diez personas con las famosas hojas del P. Ulloa y el clamor de los vecinos que vivaban entusiasmados á don Máximo Fernández no los dejó casi hablar. Salieron de allí á poco en la mas completa derrota. No podía ser menos. El pueblo zapoteco, enérgico y valiente, está unido en estos momentos para defender la causa republicana.

Bravo, valerosos patriotas!

La Josefina

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HO

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

Galletas calientes á todas horas
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODIÓ.

ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.



Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MAREUIL-sur-AY (Francia)
 CASA FUNDADA EN 1834
 Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans
 Depósito general en **LA MASCOTA**
PAGES Y CAÑAS
 De venta en todos los establecimientos

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Costan temente

Recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á **Cinco Colones** la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO **¢ 200**
 PAGES & CAÑAS

CABALLERÍA

-DE-

ADOLFO



SAENZ

Especialidad en el cuido de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

AL SIGLO NUEVO

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á ¢ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **⊕ Nuestro lema es «Bueno y Barato» ⊕ RENOVACION MENSUAL**

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

aseo y buen servicio.

José Subirós. Precios módicos.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO,

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo G. Ferrás.